

MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CALENDARIO ELECTORAL

PREPARAN PANISTAS MÉTODO

Por Karen Munguía

En la segunda quincena de noviembre sesionará el Consejo Político Estatal y la Comisión Permanente del PAN para elegir el método de selección de las candidaturas para el proceso electoral 2023-2024. El secretario general, Claudio Sinecio, comentó que la convocatoria a nivel nacional la dicta el Comité Ejecutivo Nacional, mientras que a nivel local lo que realizará el partido es enfocarse en la definición del método, para lo cual tienen máximo al 30 de noviembre para notificar al IEEQ. “Nosotros tenemos que sesionar para los temas locales, para los temas federales es competencia de la Comisión Permanente Nacional, para los temas locales empezamos por definir el proceso de selección de nuestros candidatos durante la segunda quincena de noviembre”, señaló. El secretario general del partido refirió que el consejo estatal se integra por 100 consejeros estatales, mientras que la Comisión Permanente se conforma por 38 panistas. En cuanto a la definición de candidaturas para mujeres, apuntó que estarán pendientes de la resolución de las impugnaciones sobre dichos lineamientos por parte del Tribunal electoral del estado de Querétaro (TEEQ). Puntualizó que, en tanto, aún están en tiempo de la definición de candidaturas, las cuales se registrarán ante el IEEQ en abril de 2024. “Desde el Partido Acción Nacional creemos que la reforma electoral que impulsó la Legislatura es una reforma constitucional y es una reforma que además tuvo progresividad; sin embargo, estaremos atentos a lo que resuelvan las instancias electorales y, por supuesto que, en política no nada más hay que tener plan A ni plan B, hay que tener incluso plan C”, señaló. Sinecio Flores aseveró que se impulsarán perfiles competitivos en los 18 municipios, incluidas los regidurías y síndicos, los 15 distritos locales y las 10 diputaciones de representación proporcional. (DQ 11)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/alista-pan-definicion-de-metodo-de-eleccion-10936926.html>

SEGURIDAD EN EL PROCESO ELECTORAL

IEEQ AÚN NO TIENE FECHA DE INGRESO A MESA DE SEGURIDAD DE QUERÉTARO

Por Carmen Galván

Aún se está alistando la fecha para que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) se integre a la mesa de seguridad del estado, indicó Grisel Muñoz Rodríguez, consejera presidenta del IEEQ. Así lo indicó al ser cuestionada por su reunión con Iován Elías Pérez, titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), donde se establecieron los enlaces de comunicación entre las dependencias. Detalló que se estará definiendo la fecha para que se integren a la mesa de seguridad, así como la firma del convenio de colaboración. Mencionó que otros de los trabajos que realizan son el acompañamiento en la documentación del material electoral, así como en el resguardo de las sedes de los consejos municipales y distritales. Aclaró que el Instituto Nacional Electoral (INE) tiene su propio sistema de resguardo y el acompañamiento lo realiza el Ejército.

<https://presenciauniversitariauaq.com/ieeq-aun-no-tiene-fecha-de-ingreso-a-mesa-de-seguridad-de-queretaro/>

PARIDAD

ELECCIONES 2024: HAY 6 IMPUGNACIONES CONTRA LINEAMIENTOS DE PARIDAD

Por Brenda Pasos

Grisel Muñoz, consejera presidenta del **Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ)**, confirmó que hay seis medios de impugnación contra los lineamientos de paridad que emitió el pleno del organismo. Los expedientes ya fueron turnados al Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, que es el encargado de resolver estos recursos y definir si el IEEQ tendrá que hacer los ajustes necesarios para obligar a los partidos a postular a mujeres para competir en municipios de mayor competencia. Muñoz también comentó que se

Coordinación de Comunicación Social 1

MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023

está a la espera de que el Tribunal sea quien se pronuncie y dé el camino hacia dónde llegarán estos medios de impugnación. «No tenemos como tal una fecha porque estaríamos pendientes de que el Tribunal lleve a cabo su análisis y resuelva lo que tenga que resolver sobre estos medios de impugnación», señaló la presidenta del IEEQ en una entrevista con Panorama Informativo Querétaro, sobre si se tiene una fecha estimada para la resolución de los medios. Muñiz Rodríguez expuso que hubo partidos que impugnaron los lineamientos, pero también está la queja interpuesta por la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad en Todo, la cual advierte que dichos recursos obstaculizan el avance de las mujeres en la participación política, así como la participación en municipios altamente poblados.

<https://tribunadequeretaro.com/informacion/elecciones-2024-hay-6-impugnaciones-contr-lineamientos-de-paridad/>

PRESUPUESTO IEEQ

OPINIÓN / EXPEDIENTE Q “CARO”

Por Adán Olvera

Nuestra democracia es cara y además imperfecta, está hecha para que existan trampas y omisiones que hacen a los partidos disputarse el poder con reglas a modo y es que son ellos, los que las diseñan a su conveniencia. Hay campañas y promoción personal sin que exista castigo, pero también hay quejas de los mismos partidos cuando son ellos los que alientan este tipo de prácticas, así es que casi todos juegan en ese espacio de ambigüedad. Mire, pronto en Querétaro el Consejo General del Instituto Electoral del Estado aprobó una solicitud de presupuesto por 556 millones 572 mil 312 para el ejercicio fiscal 2024, la cual tendrá que ser aprobada por los legisladores y con esto el proceso electoral tendrá con qué operar. Noventa y siete millones 891 mil 120 pesos, son para el gasto ordinario del Instituto; es como le digo una democracia cara e imperfecta y es lo que hay. Doscientos 89 millones 325 mil 743 pesos se ocupan para el proceso electoral, cifra que representa un 25% más, con relación al proceso electoral inmediato anterior. Es decir, la organización y los gastos que se dan por ser año electoral. Ciento 69 millones 354 mil 449 lo equivalente al 30.4% del presupuesto solicitado sería utilizado para el financiamiento público, es decir, es dinero para los partidos políticos para que se la pasen diciendo que no tienen recursos; cosa que no harían, si realmente no tuvieran dinero, como le pasa a miles de queretanos, que de verdad no tienen para llegar a fin de mes. Ante toda esta andanada de recursos, lo que nos corresponde a los ciudadanos es salir a votar y votar por la opción que nos garantice mejores niveles de vida y que no se la pase prometiendo resolver problemas añejos culpando a los del pasado. Debemos de salir y participar con los candidatos que nos ofrezcan los partidos y nos deben de garantizar seriedad en las propuestas y sobre todo que sean alcanzables, nuestra democracia cara debe ser aprovechada. **DE REBOTE.** Buen acuerdo para Maconí dice el organizador del éxodo del agua; Gilberto Herrera, fuera de la mesa de negociación y ahora veremos qué lugar ocupa el sábado en la visita de la futura candidata presidencial Claudia Sheinbaum. (DQ 13)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/expediente-q-caro-10935149.html>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

PAN DENUNCIARÁ A 22 FUNCIONARIOS PÚBLICOS

Claudio Sinecio, PAN, informó en rueda de prensa en las instalaciones del Comité Directivo Estatal que el miércoles 1 de noviembre presentarán una denuncia formal ante el Órgano Interno de Control de la Secretaría del Bienestar y de la Función Pública, en contra de 22 funcionarios públicos involucrados en la marcha por la defensa del agua de Maconí. (AM 14)

DESCARTAN VISITA DE CLAUDIA SHEINBAUM

El secretario general del partido Morena, Alejandro Pérez, descartó la visita de la coordinadora de defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum, al municipio de San Juan del Río en los próximos días. Aseguró que se tiene

Coordinación de Comunicación Social 2



MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023

prevista la visita de la dirigente de la 4T el próximo cuatro de noviembre a la entidad queretana; sin embargo, sólo visitará El Marqués y Corregidora. (ESSJR 1 y 5)

DA APOYO MEMO VEGA A REELECCIÓN DE CABRERA

Guillermo Vega, diputado local del PAN, dio a conocer que estará apoyando las aspiraciones de Roberto Cabrera y Felipe Macías a las presidencias municipales de San Juan del Río y Querétaro, respectivamente. Añadió que, además, está a la espera de que se formalice la candidatura de Xóchitl Gálvez para apoyarla en el proceso de campaña rumbo a la jornada electoral de 2024. (DQ 9)

PIDE PAN QUERÉTARO A MORENA QUE GILBERTO HERRERA EXPLIQUE SU INTERVENCIÓN EN EL CASO DE MACONÍ

El PAN en Querétaro llamó a que Morena considere pedir la rendición de cuentas al senador Gilberto Herrera, tras referir que han identificado que diversos actores de ese partido no coinciden y reprochan las actitudes del funcionario federal, quien ha sido señalado de haber incitado la movilización de la manifestación por el agua de los habitantes de Maconí. (ADN)

MORENA

“CHEMA” VA POR LA CAPITAL

José María “Chema” Tapia tiene una aspiración y un sueño. Su aspiración es coordinar la defensa de la Cuarta Transformación en la capital para el proceso electoral 2023-2024. Y su sueño es cambiar el municipio de Querétaro, que dice enfrenta problemas de atención que se han agravado con la urbanización de la pobreza. (DQ 5)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: “CHEMA” VA POR LA CAPITAL

Aspirante de Morena señala “urbanización de la pobreza” y que urge transformar al municipio.

N: POR UNA VIDA MONUMENTAL

Inauguran el Altar a don Paco Rabell en Plaza de Armas.

AM: CAEN DEFUNCIONES POR COVID-19 EN QUERÉTARO

Luego de que el coronavirus fue la principal causa de muerte durante la pandemia, ahora las enfermedades del corazón ocupan ese sitio en la entidad.

EUQ: COVID YA ES CUARTA CAUSA DE MUERTE EN EL ESTADO

Durante 2022 fallecieron 902 personas por el virus, de acuerdo con cifras del INEGI; las enfermedades del corazón ocuparon el primer lugar en la entidad con 2 mil 822 decesos.

CQRO: GALLOS CAE ANTE CHIVAS Y SE ALEJA DE LA LIGUILLA

El cuadro queretano fue de menos a más, pero al final no le alcanzó para derrotar a los rojiblancos, que se quedaron con los tres puntos.

PA: INTENSO 2023: CAR

Presentará el 14 de noviembre su segundo Informe al frente del DIF.

PODER EJECUTIVO

FORTALECEN CON EQUIPAMIENTO AL SISTEMA PENITENCIARIO

Con el propósito de fortalecer la operación de la CESPQ, el gobernador Mauricio Kuri entregó equipamiento, vehículos y uniformes al personal de dicha dependencia por un monto de más de 55 mdp de recurso estatal y



MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023

federal. “El equipo que están recibiendo hoy, compañeras y compañeros del sistema penitenciario, es un reconocimiento a su valor y esfuerzo. Los exhortó a mantener los estándares más altos en la ejecución de sanciones penales en México y a ser ejemplos del penitenciarismo moderno”, apuntó. (Fórmula Noticias)

RECIBE EL GOBERNADOR RECONOCIMIENTO DE CONEVAL A BUENAS PRÁCTICAS DE MONITOREO Y EVALUACIÓN

El gobernador Mauricio Kuri recibió el reconocimiento a Buenas Prácticas de Monitoreo y Evaluación Edición 2023, que otorgó el CONEVAL al SIPROS, presentado por la Secretaría de Desarrollo Social. Al reiterar su convicción de que lo que no se puede medir no se puede mejorar, destacó que el sistema encarna el compromiso de la administración para servir a los ciudadanos de manera integral, pues dijo, es la materialización de los valores que nos identifican como queretanos, reflejando la honestidad, el respeto, la solidaridad y la dedicación. (RTQ)

SE TIENE UN AVANCE DEL 78% EN LAS OBRAS DE 5 DE FEBRERO

Fernando González, titular de la SDUOP, declaró que se tiene un avance del 78% en las obras en Paseo Cinco de Febrero, y mencionó que se tiene la expectativa de que estos trabajos puedan culminar en diciembre. Añadió que será en esta semana cuando se termine un carril confinado, ya que únicamente falta el área de Tlacote, puesto que se proporcionaron los materiales correspondientes que faltaban; señaló que será responsabilidad de la AMEQ quien determine cuándo podrá usarse esta vialidad. (N 3)

MULTARÁN A EMPRESA ENCARGADA DE OBRAS EN 5 DE FEBRERO

El titular de la SDUOP, Fernando González, dio a conocer que se sancionará a la empresa constructora de las obras que se realizan en Paseo Cinco de Febrero. Señaló que esto se debe al retraso en la fecha en la que se tenía contemplada la entrega de dichos trabajos, la cual correspondía al 26 de agosto. Mencionó que ya se lleva un 78% de avance y se garantiza que quedará listo para diciembre. (DQ 1 y 8)

ESTA SEMANA CONCLUIRÁN LA CONSTRUCCIÓN DE LOS CARRILES CONFINADOS PARA EL TRANSPORTE PÚBLICO EN LA CAPITAL QUERETANA

El secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González, reveló que esta semana va a concluir la construcción tan esperada de los carriles confinados. Por el momento se encuentran en el proceso de afinar algunos detalles para finalizar las obras y entregarlas a la AMEQ. (P 5)

ENVIARÁN 50 TONELADAS DE APOYO A GUERRERO

El gobierno del estado gestionó el préstamo de un avión con capacidad de 50 toneladas, para hacer otra entrega a Guerrero, con lo que se recolecte en el estado durante la presente semana, ya que se hizo un mega centro de acopio, informó Óscar Gómez, director del DIF estatal de Querétaro. (DQ 9)

SE LEVANTA PLANTÓN DE PLAZA DE ARMAS

Funcionarios de la CEA y de la SEGOB, en compañía de personal de la Secretaría de Gobernación y de la CONAGUA a través del diálogo, llegaron a un acuerdo con representantes de la delegación de Maconí, en el municipio de Cadereyta de Montes, quienes solicitan mejoras en la distribución de agua potable para algunas de las comunidades de la zona norte de la localidad. (Fórmula Noticias)

ARRANCARÁ HORARIO DE INVIERNO: USEBEQ

El coordinador general de la USEBEQ, Raúl Iturralde, dio a conocer que el próximo 15 de noviembre arrancará el horario de invierno en las escuelas de educación básica pública. Informó que la entrada de las y los alumnos se recorrerá de las 8:00 de la mañana a las 8:30, y la salida será a las 12:30 del día. (DQ 8)

MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023

PODER LEGISLATIVO

APRUEBAN INICIATIVA PARA ESTABLECER DÍA DEL VALOR DE SER INDÍGENA

En Sesión de Pleno de la LX Legislatura, los diputados aprobaron el Dictamen de la “Iniciativa de Ley de reformar el artículo 29 de la Ley de Derechos y Cultura de los Pueblos y Comunidades Indígenas del Estado de Querétaro”, presentado por la Comisión de Asuntos Municipales. (N 5, EUQ 3, ESSJ 7)

FORTALECEN LAZOS CONTRA EL CÁNCER

Con 19 votos a favor, la Legislatura se comprometió a que los próximos congresos tengan un mayor impulso para fomentar la prevención del cáncer de mama entre las mujeres, y que se destinen esquemas para la información del sector. La diputada de la comisión de Salud, **Dulce Ventura**, mencionó que desde que comenzó octubre se estuvieron llevando a cabo inspecciones y algunas prácticas de difusión para que la gente lograra hacer uso de los mecanismos que hay disponibles. (ESSJ 4)

PENDIENTE LEY DE IDENTIDAD DE GÉNERO

Uno de los temas pendientes de la agenda por los derechos de la comunidad LGBT+ en el estado es la aprobación de la Ley de Identidad de Género, propuesta que fue ingresada al Congreso local en meses pasados con apoyo de la DDHQ y que hasta el momento aún no es discutida, señaló el presidente del colectivo Sin Etiquetas SJR, Miguel León. (ESSJ 6)

HONRA LEGISLATURA MEMORIA DE DIFUNTOS

En honor a los trabajadores y sus familiares que fallecieron, el Congreso de Querétaro inauguró el altar de muertos en el que colaboraron los trabajadores, distinguiéndose la realización de un colibrí con fotografías de las personas difuntas. (DQ 11)

COBARDE EJECUCIÓN DE SANTIAGO: MEMO

Guillermo Vega, diputado local, dijo, lamentar el deceso del empresario sanjuanense José Santiago Bárcenas, quien fue ultimado a tiros en el interior de su restaurante Barbacoa Santiago, en la comunidad de Palmillas, en San Juan del Río. (PA 9)

GESTIONA MEMO VEGA MÁS INVERSIÓN PARA VIDEOVIGILANCIA EN SJR

Además de la inversión que está ejerciendo el municipio de San Juan del Río en tecnología para reforzar el tema de seguridad, el diputado local por el X Distrito, Guillermo Vega, anunció la gestión que se hizo ante el gobernador Mauricio Kuri, para conseguir un recurso de cinco mdp para dotar con más cámaras de videovigilancia. (NSJR 1)

PODER JUDICIAL

PODER JUDICIAL BUSCA INCREMENTO DE UN 13% EN SU PRESUPUESTO

El Poder Ejecutivo ya cuenta con la propuesta de proyecto de presupuesto del poder Judicial para el ejercicio del 2024, el cual contempla un incremento de un 13%, confirmó la presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce. Recordó que, para el ejercicio de 2023, recibió un presupuesto de cerca de mil 224 mdp, 75 a un 78% de los cuales se destina para los gastos de servicios personales y generales, y, el resto, para pensiones y jubilaciones. (CQRO 1 y 7)

MUNICIPIOS

MUNICIPIO DISPUESTO A COLABORAR EN SEGURIDAD CON LA UAQ, CON RESPETO A LA AUTONOMÍA

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, aseguró que están pendientes y dispuestos a brindar apoyo a la UAQ en materia de seguridad, ante los mensajes de amenazas que se presentaron en una de las facultades del Cerro de las Campanas, en días pasados. (DQ 7)

MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023

REALIZAN FORO PARA PREVENIR CIBERACOSO EN INFANCIAS EN CORREGIDORA

El Municipio de Corregidora fue sede del Foro “Ciberacoso en Niñas, Niños y Adolescentes”, donde se contó con la participación virtual de la senadora Josefina Vázquez Mota, y con especialistas que expusieron y reflexionaron sobre la vulnerabilidad de este grupo de la población ante los diferentes ciberdelitos. En su participación, el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, destacó la importancia de replicar y multiplicar estos contenidos y darles visibilidad a estos temas, a fin de “ampliar y fortalecer nuestras redes de protección y prevención” e hizo un llamado a proteger el valor absoluto y la integridad de cada niño, niña y adolescente. (EUQ 2)

ENRIQUE VEGA Y AYUNTAMIENTO DE EL MARQUÉS APRUEBA PROGRAMA “EQUIPAMIENTO ESCOLAR 2023”

El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, presidió la Sesión Ordinaria de Cabildo del H. Ayuntamiento, en la que se aprobó, por unanimidad, el Programa “Equipamiento Escolar 2023” y sus reglas de operación, el cual busca cubrir las necesidades de las escuelas de educación básica. (N 8)

INICIAN LA CONSTRUCCIÓN DE PARQUE LA MAGDALENA

El presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía, dio el banderazo de arranque a la construcción de la primera etapa del parque recreativo y de usos múltiples del Barrio de La Magdalena, lugar en el cual, los niños, jóvenes y adultos contarán con espacios de sano esparcimiento. (ESSJR 7)

INFORMACIÓN GENERAL

RECOLECTA IP APOYOS PARA DAMNIFICADOS

La iniciativa privada queretana se ha sumado a la convocatoria de colecta, acopio y donaciones para las personas damnificadas en el estado de Guerrero por el huracán Otis; es posible hacer donativos en especie y en efectivo para apoyar. La COPARMEX, la CMIC y la CANACINTRA son algunas de las organizaciones empresariales queretanas que han habilitado espacios como centros de acopio. (DQ 9)

APRUEBA CONSEJO UNIVERSITARIO INCREMENTO DE PRESUPUESTO 2024

En sesión ordinaria, el Consejo Universitario de la UAQ aprobó el proyecto de Presupuesto de Ingresos y Egresos del 2024 de esta Casa de Estudios, que suma un total de 3 mil 444 mdp, de los cuales el 87.6% corresponde a recursos federales y estatales, y 12.4% a recursos propios. (AM 14)

PRESENTA LA UAQ DENUNCIA FORMAL ANTE FISCALÍA POR AMENAZAS

La rectora de la UAQ, Teresa García, presentó de manera formal una denuncia ante la FGE, por las amenazas que fueron encontradas en la Facultad de Psicología y por las cuales fueron suspendidas las clases este lunes y martes. Expresó que las decisiones en materia de seguridad se han tomado como una prevención para salvaguardar la integridad de la comunidad universitaria, mientras no se esclarezca si las amenazas son reales o no, por lo cual se interpuso la denuncia correspondiente y serán las autoridades de la fiscalía las encargadas de la investigación en adelante. (N +)

INVESTIGAN 37 CASOS NUEVOS DE ACOSO

Durante la sesión ordinaria del Consejo Universitario de la UAQ, se presentó el informe de la Unidad de Atención a Violencia de Género (UAVIG), en donde se dio cuenta de los 37 procedimientos que se presentaron durante el último bimestre de 2023. (DQ 7)

RECIBE UAQ, EN LO QUE VA DEL AÑO, 125 QUEJAS POR VIOLENCIA DE GÉNERO

Al quinto bimestre del 2023, se han presentado 125 reportes ante la Unidad de Atención a Violencia de Género de la Universidad Autónoma de Querétaro, de los cuales han sido concluidos 43 casos y se mantienen vigentes 82, dio a conocer la directora, Marilú Servín, durante la sesión ordinaria del Consejo Universitario. Afirmó que del 16 de agosto al 15 de octubre del 2023 se reportaron 37 casos, siete de los cuales fueron quejas anónimas; seis, por búsqueda de orientación y canalización, y 24, de formalización ordinaria y extraordinaria. (CQRO 5)

MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023

UAQ ATIENDE OBSERVACIONES

Las observaciones hechas por parte de entidades fiscalizadoras a la UAQ han sido atendidas en su totalidad, de acuerdo con el titular de la Secretaría de la Contraloría de la institución, José Ramírez, y la institución se encuentra en espera de la resolución de los dos procedimientos que se encuentran en curso. (DQ 7)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Resignación. Vino Xóchitl Gálvez a decirlo y así se hará: la alianza nacional del PAN con PRI y PRD para el Frente Amplio en las próximas elecciones sí se replicará en lo local, pero las candidaturas se repartirán muy distinto a como presiona el dirigente nacional tricolor Alejandro "Alito" Moreno. El criterio de la negociación es que cada partido repita en donde haya ganado en 2021 y, donde no esté ninguno, irán por mitades. O sea, que en lo federal sólo darán a los rojos un distrito, el 6 de nueva creación. **Gallo.** Sorpresas te da la vida, porque al menos en las encuestas, Paul Ospital lleva dos meses consecutivos por arriba de su mentor, el exgobernador José Calzada, que ya dijo que no buscará ninguna candidatura, como el priista más conocido para poder competir por el Senado. **Rebote.** En la misma negociación local del Frente saldrá perdiendo toda posibilidad el priista Antonio Macías Trejo, pues la candidatura a alcalde de Tequisquiapan se la dará el PAN, es un hecho, a la ex priista Norma Mejía Lira, hermana del actual alcalde. Ahí para la otra. (DQ, ESSJ)

ASTERISCOS

'Es normal'. Luego de señalar que no hay quejas o denuncias formales ante la AMEQ por acoso y hostigamiento hacia las mujeres operadoras del transporte público, el titular de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, **normalizó la problemática y declaró que "es un caso normal,** porque al final de cuentas el sector de transporte siempre ha sido operado por hombres". Además de la grave declaración del funcionario, también minimizó el problema al señalar que únicamente han renunciado 10 mujeres, y por asuntos personales. El Instituto Queretano de la Mujer ofrece cursos para sensibilizar a los funcionarios, ya que, **como dijo el gobernador Mauricio Kuri, "es el tiempo de las mujeres' y estas no pueden quedar sometidas a violencia de ningún tipo.** **Peña Colorada.** Para los ambientalistas, el recurso que se destinará para las acciones de preservación de Peña Colorada no es suficiente, pero al menos hay avances en la protección de esta reserva ecológica. Para el próximo año se destinarán 19 millones de pesos para preservación del área natural, 10 millones serán aportados por el gobierno estatal, 6 millones por el municipio de Querétaro y 3 millones por el gobierno municipal de El Marqués. Hasta el momento no están definidos los proyectos, pero se conoce que deberán ser obras sociales que no impacten en el ecosistema. **Morena.** Después de conocer que el PAN denunciará a los funcionarios federales de la Secretaría del Bienestar que participaron en la Marcha del Agua, el secretario general de Morena, Israel Pérez, aseguró que la instrucción de su partido es investigar y sancionar, en su caso, la presunta intromisión de funcionarios del Bienestar. El morenista aseguró que no se permitirá que los programas sociales, los recursos y las tareas de la delegación sean usados con fines electorales. Hechos, no palabras. (AM)

BAJO RESERVA

Nieto seguirá en la Procuraduría de Hidalgo, pese a aspiraciones. En la carrera por llegar al Senado de la República en este proceso electoral, el sanjuanense Santiago Nieto Castillo, extitular de la Unidad de Inteligencia Financiera y también de la Fiscalía Especializada de Delitos Electorales, ya se perfila para registrarse en el transcurso de esta semana en el proceso interno de Morena, aunque también nos cuentan que eso no impedirá que se mantenga al frente de la Procuraduría General del Estado de Hidalgo como encargado de despacho, esto por lo menos hasta febrero próximo, periodo en que se espera que se dé la transición institucional para que se conforme la Fiscalía General de Justicia de aquella entidad. **Claudia se reunirá con directivos de medios y periodistas.** Pese a que todavía no se conoce la agenda final que tendrá Claudia Sheinbaum el próximo sábado en Querétaro, les contamos que la virtual candidata presidencial de Morena se reunirá con periodistas y directivos de medios locales a la hora de la comida en el municipio de Corregidora. Desde ayer su equipo de comunicación, que coordina sus actividades en los estados, empezó, nos cuentan, a realizar las invitaciones respectivas, a lo que han denominado "Panel de Medios", a la cual, nos cuentan, también asistirá el presidente nacional de ese partido, Mario Delgado. (EUQ)



MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023

LEVIATÁN

Por Paul Ospital

El Valor de Ser Indígena en Querétaro. La diversidad cultural ha sido durante mucho tiempo un sello distintivo y una fuente de enriquecimiento para nuestra nación. En cada rincón de nuestro país, en cada tradición, en cada historia, reside un tesoro cultural que enriquece el alma de México. Es un honor y un deber celebrar y preservar esta riqueza. Es por ello por lo que, al discutir la conmemoración del valor de ser indígena en Querétaro, no solo estamos marcando una fecha en el calendario, sino que estamos honrando la esencia misma de nuestra identidad nacional. La propuesta para establecer el 4 de diciembre como el Día para Conmemorar el Valor de Ser Indígena en nuestro estado surge de un reconocimiento profundo y respetuoso hacia las comunidades originarias. Este gesto no es solo un reconocimiento simbólico, sino un paso significativo hacia la reconciliación, el respeto y la celebración de la herencia cultural que ha moldeado nuestra historia. Es esencial comprender que esta iniciativa no nace de un capricho, sino de la voz y el anhelo de las mismas comunidades indígenas. Es un tributo a su identidad, a su historia, a su cultura y, sobre todo, a su valor. Por tanto, es un honor ser testigos de este gesto de reconocimiento y agradecimiento hacia aquellos que han preservado y enriquecido nuestra historia con su vasto legado cultural. (...) (EUQ)

SUFRE AIQ CIBERATAQUE

Que el Aeropuerto Intercontinental de Querétaro (AIQ) recibió el lunes pasado un ciberataque, “derivado de un acto involuntario de personal de la organización al interactuar con un archivo con software malicioso”, confirmó la secretaria de Desarrollo Sustentable (SEDESU) a través de un comunicado. La dependencia estatal aseveró: “En ningún momento, la seguridad operacional del aeropuerto se ha visto comprometida, por lo que la organización y su infraestructura operan con toda normalidad”. Asimismo, explicó que el equipo de seguridad cibernética y expertos actuaron con la mayor diligencia, aplicando medidas de contención y aislamiento, aunque subrayó: “Por la naturaleza de la organización, toda la información con la que cuenta esta paraestatal es de dominio público”. Y agregó: “En estricto cumplimiento de la ley y garantizando la protección de todos los sistemas y datos, se han iniciado las investigaciones correspondientes en colaboración con las autoridades pertinentes para determinar la naturaleza, alcance y responsables”. **Querétaro, presente en Xcaret.** Que una ceremonia encabezada por la secretaria de Turismo estatal, Adriana Vega Vázquez Mellado, y su homólogo en Quintana Roo, Bernardo Cueto Riestra; además del presidente y director general de Grupo Xcaret, Miguel Quintana Pali, señaló el arranque de la participación de Querétaro como estado invitado en el 17o. Festival de Vida y Muerte, que se realiza en el parque Xcaret, del 30 de octubre al 3 de noviembre. “A partir de hoy, nuestro estado estará presentando en diversos espacios de este parque, incluyendo los hoteles México, Arte y Casa de la Playa, anticipando una afluencia de aproximadamente 60 mil visitantes durante estos días. Querétaro exhibirá lo más destacado de sus diferentes regiones: desde el encanto del Querétaro metropolitano, hasta la majestuosidad de la Sierra Gorda, pasando por los bosques y campos del Sur y la rica región vitivinícola que nos distingue”, dijo la funcionaria estatal. La comitiva queretana está integrada por más de 250 personas que participan en esta exhibición en Xcaret, entre artesanos, artistas, cocineros, sommeliers y representantes de Pueblos Mágicos. **INEGI reconoce a INDEREQ.** Que la directora general del Instituto del Deporte y la Recreación del Estado, Iridia Salazar, recibió un reconocimiento por parte de la delegación estatal del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) por su colaboración en la actualización de bases de datos de instalaciones deportivas. Dicha base de datos integra la ubicación, condiciones y número de personas beneficiadas de las 2 mil 955 instalaciones deportivas registradas en los 18 municipios del estado, información que permite evaluar la infraestructura deportiva con el objetivo de que Querétaro se ubique en los primeros lugares con mayor número de espacios deportivos por cada 100 mil habitantes. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

AL OTRO LADO DEL MUNDO. El embajador de México ante Corea del Sur, Carlos Peñafiel, recibió en la sede diplomática a dos paisanos, Humberto Esqueda, director para Asia de Grupo Financiero Intercam y al dirigente de la Catem en Querétaro, Erik Osornio, quienes asisten al “Nearshoring in México” con 40 empresarios que quieren invertir en nuestro país y mostraron interés en Querétaro. A la cita con Peñafiel también asistió el subsecretario de Organización de la Catem, Ricardo Morales. Arigato. (PA)

MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

EL MIEDO NO ANDA EN BURRO. A propósito, o mera casualidad, pero más de uno sospechó tras conocerse que en San Juan del Río, los ganadores del concurso de altares por el Día de Muertos fueron los de las comunidades de Palmillas y Paso de Mata. Y es que, según la autoridad, esas son áreas identificadas con el huachicol y algunas bandas delincuenciales. Y mejor no hacerlos enojar. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

Cúmplase el decreto de Peña Colorada. Logro sin precedentes: Sabino. Celebran reunión de seguimiento en la Semarnat. Tribus propias y ajenas disputarán candidaturas. Rebatía entre supuestos gestores de Sheinbaum. Los del Verde traen al que desfondó al Fonden. **El último pulmón.** Para los queretanos de hoy y de mañana hay un tema ambiental de gran importancia, el de Peña Colorada, la reserva verde de casi cinco mil hectáreas, la más importante de la zona metropolitana, declarada como área natural protegida en decreto presidencial publicado el 8 de mayo de este año. La protección de esa zona, planteada desde hace sexenios a presidentes y gobernadores omisos, fue escuchada por Andrés Manuel López Obrador y Mauricio Kuri González, ordenándose la atención -indemnizaciones o garantías- para ejidatarios y pequeños propietarios. En seguimiento del tema, este lunes se reunieron en la Ciudad de México, la secretaria de Medio Ambiente, María Luisa Albores González, su equipo, ejidatarios y representantes federales de las diversas dependencias en el estado, entre ellos Samuel Mena, de Gobernación, Paloma Arce de Semarnat y Beatriz Robles, de la SEP. Por parte del gobierno de Querétaro asistió el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable, Marco Antonio Del Prete y el subsecretario de Gobierno del Municipio, Juan Carlos Arreguín. Ahí se presentaron los avances y compromisos para acelerar el cumplimiento de los acuerdos pendientes para concluirlo en la presente administración federal y no se herede a la siguiente, como ha ocurrido en los sexenios anteriores. Ambientalistas como América Vizcaíno, Diana Laura Juárez, Alejandro Angulo, Pamela Siurob y muchos más han luchado por años en favor de Peña Colorada, valiosa área apetecida por desarrolladores por estar entre Juriquilla, Santa Rosa Jáuregui, La Solana, Zibatá y Altozano, el último pellizo a la reserva. A siete meses de las elecciones y antes de entrar en esa feria de promesas e ilusiones, estamos a tiempo de exigir el cumplimiento de la palabra presidencial, aunque garantizar un ambiente sano para los queretanos de mañana, no venda políticamente. Doy fe. **-OÍDO EN EL 1810- La favorita.** Que lo del sábado, con motivo de la gira de la coordinadora de los comités de la defensa de la cuarta transformación, va a ser todo un espectáculo por la cantidad de políticos y pseudo políticos que se dicen sus representantes, promotores y organizadores. **-¡PREEEPAREN!- La 4-T.** Esta semana registrará Morena a las y los aspirantes a las candidaturas federales, encabezados por el ex titular de la UIF Santiago Nieto Castillo, aunque en rigor -salvo decisión en contrario- la primera fórmula al Senado será integrada por mujeres, entre quienes destacan Paloma Arce, Rocío Rojas y Andrea Tovar. Igual se ha mencionado a la súper delegada de Bienestar, Rocío Peniche, agobiada hoy por las acusaciones y el fuego amigo por su presunta intervención en la marcha de Maconí a Plaza de Armas. En Morena la política se rige por encuestas de misteriosa elaboración y tómbolas de feria. Así de fácil. Así de difícil. **-¡AAAPUNTEN!- Y no van solos.** El Partido Verde y el del Trabajo, aliados de la llamada Cuarta Transformación, quieren cobrar caro su apoyo a Claudia Sheinbaum y pasan factura en Querétaro, aunque representan unos cuantos puntos, que como están las cosas pudieran ser importantes. ¿A poco no?. **-¡FUEGO!- Veinticuátrómetro.** En el mercadeo está no solamente la dirigencia del Verde sino hasta un presunto aspirante a la presidencia municipal de Querétaro que, dicen, desfondó al Fonden. ¡Porca Miseria!. (PA)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Qrobús El día de ayer un camión se accidentó, dejando varios heridos. Nos recuerdan en redes sociales que en días pasados otro autobús se incendió en vía pública; otro más se quedó varado en una pendiente, y así se enumeran diversos incidentes. Lo cierto es que los camiones chinos de la pasada administración siguen siendo un dolor de cabeza para este gobierno. Las quejas continúan. **Educación.** Padres de familia de la colonia Los Sauces se manifestaron para exigir una respuesta de las autoridades por las malas condiciones de una primaria. Al final, las autoridades clausuraron un aula por daños en la estructura. Nos comentan que

MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023

bloquear las avenidas no es la primera opción para exigir una demanda, pero sí una eficiente. Atención a las autoridades. **FanID** otra vez los responsables de esta aplicación se vieron superados ayer en el partido de Gallos Blancos contra Chivas de Guadalajara. Nos cuentan que los aficionados estuvieron a punto de dar "portazo" por la ineficiencia del sistema y la falta de personal. **CATEM** El sindicato que agrupa a trabajadores de distintos rubros sigue dando de qué hablar. En días pasados, el queretano Erik Osornio estuvo en Corea de Sur donde nos platican, tuvo acercamiento con directivos de empresas y realizó acercamientos con miras a ser parte de una organización internacional. De la CTM ya poco se sabe. (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

Cobijas. Plausible y respetable que las primeras damas del estado: Kar Herrera (sic) y Arahí Domínguez, inicien la donación y repartición de cobijas para los más vulnerables. Enhorabuena. (N)

EN LA MIRA

Día de Muertos. En los últimos años, en pleno apogeo de la pandemia de covid-19 que asoló a la población mundial, el Día de Muertos adquirió un mayor arraigo. La muerte siempre ha sido celebrada en México y, tras una alta tasa de mortalidad por el coronavirus, la celebración a nuestros muertos se volvió un festejo a la vida misma de quienes nos fueron arrebatados de forma súbita por un virus mortal. Pese a ello y de acuerdo con los datos que muestra el INEGI, la covid-19 cayó en el listado de principales causas de muerte en Querétaro. En nuestra edición de hoy, le llevamos a usted un panorama de estos datos que ofrece el organismo nacional que sin duda hay que analizar de forma detallada para entender dónde estamos parados como sociedad. (AM)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA



26 DE OCTUBRE DE 2023

Preparán panistas método

KAREN MUNGUÍA

En la segunda quincena de noviembre sesionarán el Consejo Político Estatal y la Comisión Permanente del Partido Acción Nacional (PAN) para elegir el método de selección de las candidaturas para el proceso electoral 2023-2024.

Claudio Sinecio Flores, secretario general del partido, comentó que la convocatoria a nivel nacional la dicta el Comité Ejecutivo Nacional, mientras que a nivel local lo que realizará el partido es enfocarse en la definición del método, para lo cual tienen máximo al 30 de noviembre para notificar al Instituto Electoral local (IEEQ).

"Nosotros tenemos que sesionar para los temas locales, para los temas federales es competencia de la Comisión Permanente Nacional, para los temas locales empezamos por definir el proceso de selección de nuestros candidatos durante la segunda quincena de noviembre", señaló.

El secretario general del partido refirió que el consejo estatal se integra por 100 consejeros estatales, mientras que la Comisión Permanente se conforma por 38 panistas.

En cuanto a la definición de candidaturas para mujeres, apuntó que estarán pendientes de la resolución de las impugnaciones sobre dichos lineamientos por parte del Tribunal electoral del estado de Querétaro (TEEQ).

Puntualizó que, en tanto, aún están en tiempo de la definición de candidaturas, las cuales se registrarán ante el IEEQ en abril de 2024.

(DQ 11)



26 DE OCTUBRE DE 2023



Adán Olvera

EXPEDIENTE Q

Caro

Nuestra democracia es cara y además imperfecta, está hecha para que existan trampas y omisiones que hacen a los partidos disputarse el poder con reglas a modo y es que son ellos, los que las diseñan a su conveniencia.

H Hay campañas y promoción personal sin que exista castigo, pero también hay quejas de los mismos partidos cuando son ellos los que alientan este tipo de prácticas, así es que casi todos juegan en ese espacio de ambigüedad.

Mire, pronto en Querétaro el Consejo General del Instituto Electoral del Estado aprobó una solicitud de presupuesto por 556 millones 572 mil 312 para el ejercicio fiscal 2024, la cual tendrá que ser aprobada por los legisladores y con esto el proceso electoral tendrá con qué operar.

Noventa y siete millones 891 mil 120 pesos, son para el gasto ordinario del Instituto; es como le digo una democracia cara e imperfecta y es lo que hay.

Doscientos 89 millones 325 mil 743 pesos se ocupan para el proceso electoral, cifra que representa un 25 por ciento más, con relación al proceso

electoral inmediato anterior. Es decir, la organización y los gastos que se dan por ser año electoral.

Ciento 69 millones 354 mil 449 lo equivalente al 30.4 por ciento del presupuesto solicitado sería utilizado para el financiamiento público, es decir, es dinero para los partidos políticos para que se la pasen diciendo que no tienen recursos; cosa que no harían, si realmente no tuvieran dinero, como le pasa a miles de queretanos, que de verdad no tienen para llegar a fin de mes.

Ante toda esta andanada de recursos, lo que nos corresponde a los ciudadanos es salir a votar y votar por la opción que nos garantice mejores niveles de vida y que no se la pase prometiendo resolver problemas añejos culpando a los del pasado.

Debemos de salir y participar con los candidatos que nos ofrezcan los partidos y nos deben de garantizar seriedad en las propuestas y sobre todo que sean alcanzables, nuestra democracia cara debe ser aprovechada.

DE REBOTE

Buen acuerdo para Maconí dice el organizador del éxodo del agua; Gilberto Herrera, fuera de la mesa de negociación y ahora veremos qué lugar ocupa el sábado en la visita de la futura candidata presidencial Claudia Sheinbaum.

adanolvr@adanolvera.com
@adanolverar

(DQ 13)